



Les Femmes et l'Europe : pour une égalité parfaite et incontournable



Auteur : Pascale Joannin

Dans la perspective de la conférence "Femmes d'Europe&Initiative citoyenne" qui se tient le 21 septembre au Parlement européen à Bruxelles, la Fondation Robert Schuman publie une Question d'Europe de Pascale Joannin, directeur général de la Fondation, sur la place des femmes en Europe, et notamment sur la question de l'égalité qui doit enfin devenir une réalité.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Les femmes ont la parole! - Partis politiques - Charte sociale - EurActiv
Elections : Danemark - Lettonie **Crise financière** : Grèce - Hongrie - Portugal - Royaume-Uni - Gouvernance économique **Commission** : Croissance - Schengen
Parlement : Sécurité/frontières - Energie - Matières premières **Conseil** : Affaires générales **Diplomatie** : Afrique du Sud **Cour de Justice** : Pilote/limite d'âge
France/UK : Sarkozy et Cameron en Libye **Allemagne** : Élections/Berlin - Siemens/nucléaire **Belgique** : Déblocage? - Aide/Grèce **Danemark** : Une femme Premier ministre? **Espagne** : Impôt/Fortune **Italie** : Rigueur **Lettonie** : OTAN
Roumanie : Révocation - Ministère/Affaires européennes? **Royaume-Uni** : Avenir/UE
Croatie : projet traité/adhésion UE **Turquie** : Allemagne **OCDE** : Education
Eurostat : Commerce extérieur - Emploi - Industrie
Etudes/Rapports : Crise/Solidarité UE - UE-Russie - Opinion transatlantique
Publications : Les Européens **Culture** : Expo/Rome - Biennale sculpture - Festival / San Sebastian - Exposition/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Les femmes ont la parole!



Alors que la Danoise Helle Thorning-Schmidt s'apprête à devenir la première femme à occuper le poste de Premier ministre de son pays, la Fondation Robert Schuman, avec le soutien de la DG Education et Culture de la Commission européenne et en partenariat avec l'Institut Karamanlis pour la Démocratie et la Fondation polonaise Robert Schuman, organise le 21 septembre au Parlement européen une conférence sur le thème "Femmes d'Europe&Initiative citoyenne". Cette conférence a pour objet de mettre en avant l'initiative citoyenne et de sensibiliser les femmes à une potentielle utilisation qu'elle pourrait en faire pour demander à l'Union de faire progresser les choses et pour que l'égalité devienne enfin une réalité : les femmes doivent prendre la parole et agir en ce sens auprès des institutions européennes. Il ne reste plus qu'un jour pour vous inscrire en ligne... [Lire la suite](#)

Partis politiques



Le Centre for European Studies et la Hanns Seidel Stiftung organisent le 20 septembre à Bruxelles une conférence sur les partis politiques, leurs stratégies, leurs diagnostics et leurs évolutions en période de crise. Pascale Joannin, Directrice générale de la Fondation Robert Schuman interviendra lors des débats... [Lire la suite](#)

Charte sociale



Le Conseil de l'Europe, le Conseil économique, social et environnemental de France et le Comité économique et social européen organisent une journée de réflexion sur "La Charte sociale du Conseil de l'Europe : 50 ans et après ?" le 23 septembre. Le président de la Fondation Robert Schuman Jean-Dominique Giuliani intervient à la table ronde sur la Charte sociale européenne et la crise économique... [Lire la suite](#)

EurActiv



EurActiv, réseau de 15 journaux en ligne spécialisés dans les politiques européennes et leurs impacts nationaux, a lancé son application iPhone gratuite et disponible en 9 langues (français, allemand, anglais, bulgare, espagnol, polonais, slovaque tchèque et turc). Cette application proposera chaque jour l'accès à plus de 50 publications par rubriques thématiques (énergie, agriculture, industrie, collectivités locales...)... [Lire la suite](#)

Elections :

Danemark



Les forces d'opposition de gauche emmenées par le Parti social-démocrate (SD) ont remporté les élections législatives au Danemark le 15 septembre. Ensemble, les 4 partis du Bloc rouge - Parti social-démocrate, Parti social-libéral, Parti socialiste populaire et Liste de l'unité - ont recueilli 50,2% des suffrages et 89 sièges au Folketing, chambre unique du Parlement, soit +8 par rapport au scrutin législatif du 13 novembre 2007, s'imposant devant le Bloc bleu, formé par les partis de droite - Parti libéral, Parti du peuple danois, Alliance libérale et Parti conservateur -, qui a obtenu 49,7% des voix et 86 sièges (-3). Si la victoire du Bloc rouge est indéniable, la gauche a obtenu une courte majorité. La formation du prochain gouvernement pourrait être difficile. La coalition conduite par Helle Thorning-Schmidt reste effectivement très hétérogène. Ayant réussi à fédérer la gauche, Mme Thorning-Schmidt, leader du parti social-démocrate, devrait devenir la première femme Premier ministre de l'histoire du Danemark... [Lire la suite](#)

Lettonie



Le 17 septembre, le Centre de l'harmonie (SC) a recueilli 28,37% des suffrages et remporté 31 sièges au parlement (+2 par rapport au précédent scrutin législatif du 2 octobre 2010). Il devance le Parti de la réforme de Zatlers (PRZ), qui a recueilli 20,82% et 22 sièges et Unité (V), parti du Premier ministre sortant Valdis Dombrovskis, qui a obtenu 18,83% et 20 sièges (-13). Alliance nationale-Tout pour la Lettonie arrive en 4e position avec 13,88% et 14 sièges (+6), juste devant l'Union des Verts et des paysans (ZSS), membre de la coalition gouvernementale sortante, qui a recueilli 12,22% et 12 sièges (-9). Les autres partis, dont le Parti populaire (TP) de l'homme d'affaires et ancien Premier ministre (1995-1997 et 1999-2000) Andris Skele et Premier de Lettonie-Voie lettone (LPP-LC), dirigé par Ainars Slesers, ne sont pas parvenus à franchir le seuil de 5% des suffrages exprimés indispensable pour être représenté à la Saeima, chambre unique du Parlement... [Lire la suite](#)

Crise financière :

Grèce



Le gouvernement grec s'est réuni le 18 septembre afin de discuter d'un nouveau train de mesures d'économies budgétaires pour convaincre les bailleurs de fonds du pays, de plus en plus impatients, de ne pas lui couper le robinet du crédit, au risque sinon de la faillite. De nouvelles mesures d'austérité pour 2012 ont été prises, toujours dans l'objectif d'éviter un défaut de paiement, de maintenir le pays dans la zone euro et d'obtenir le versement de la prochaine tranche d'aide internationale et notamment par la prochaine présentation d'un plan d'assainissement des comptes publics... [Lire la suite](#)

Hongrie



Le gouvernement hongrois a annoncé le 16 septembre miser sur une croissance de 1,5% en 2012, soit moitié moins qu'envisagé auparavant, mais compte toujours atteindre son objectif d'un déficit public de 2,5% du Produit intérieur brut (PIB) grâce notamment à une hausse de la TVA. "Le projet de budget 2012 repose sur une prévision de croissance économique de 1,5% et sur un déficit public de 2,5% du PIB", a déclaré le ministre de l'Economie György Matolcsy lors d'une conférence de presse... [Lire la suite](#)

Portugal



Le gouvernement portugais a présenté le 15 septembre une réforme de l'administration centrale de l'Etat, qui prévoit la suppression de 27% des postes de cadres dirigeants, alors que les créanciers du Portugal ont entamé une nouvelle mission d'assistance technique. "Il y a urgence à réduire les coûts et à rendre l'Etat plus efficace" pour "ajuster la dimension de l'Etat à sa capacité financière", a expliqué le secrétaire d'Etat à l'administration publique, Hélder Rosalino, au cours d'une conférence de presse à l'issue du Conseil des ministres... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni



Selon un communiqué de presse publié le 14 septembre par l'office national des statistiques, la hausse du nombre de demandeurs d'emploi au Royaume-Uni a été de 20 000 au mois d'août. De mai à juillet, leur nombre a augmenté de 80 000 soit la plus forte hausse trimestrielle depuis deux ans. Le Royaume-Uni comptait fin juillet plus de deux millions et demi de chômeurs, soit 7,9% de la population active... [Lire la suite](#)

Gouvernance économique



Les 27 ministres des finances de l'Union européenne se sont rencontrés à Wrocław, pour décider d'une nouvelle gouvernance économique. Un accord a été trouvé pour renforcer le dialogue et la surveillance des déséquilibres macroéconomiques et budgétaires. Ainsi, une "procédure concernant les déséquilibres excessifs" avec des sanctions sera mise en place. L'accord devrait être adopté formellement par le Conseil le 4 octobre avant de passer au Parlement européen. Il s'agit d'un paquet de 6 textes (5 règlements et une directive) qui était bloqué jusqu'à présent... [Lire la suite](#)

Commission :

Croissance



La Commission européenne a estimé le 15 septembre que la croissance de la zone euro serait de 1,6% et celle de l'Union européenne de 1,7% pour 2011. Il s'agit d'une estimation revue à la baisse, notamment en raison des mauvais résultats du Royaume-Uni. Par ailleurs, Eurostat a estimé le même jour le taux d'inflation pour août à 2,5% pour la zone euro et 2,9% pour l'Union européenne. Ce résultat est plus élevé qu'il y a un an, mais stable par rapport à juillet... [Lire la suite](#)

Schengen



Le 16 septembre, la Commission a proposé de renforcer l'espace Schengen afin de garantir la liberté de circulation des centaines de milliers de citoyens de l'Union européenne et des ressortissants de pays tiers qui voyagent tous les jours sur son territoire. Les propositions de la Commission visent à mettre en place une approche de la coopération Schengen plus efficace, à l'échelle de l'Union. Les propositions de la Commission consistent à instaurer, au niveau de l'Union, un système d'évaluation et de suivi renforcé destiné à vérifier et à assurer l'application des règles de Schengen, ainsi qu'un mécanisme décisionnel européen plus structuré en cas de menace grave pour l'ordre public ou la sécurité intérieure... [Lire la suite](#)

Parlement :

Sécurité/frontières



Frontex, l'agence de la gestion des frontières extérieures de l'Union européenne, sera renforcée et disposera d'un inspecteur pour le respect des droits de l'Homme. Le 13 septembre, une large majorité des députés du Parlement européen a voté en faveur de ce projet qui prévoit que Frontex disposera de plus de personnel, de son propre équipement ; cette agence sera ainsi plus efficace et indépendante des Etats membres. En plus, un code de conduite sera élaboré et un inspecteur assurera le respect des droits de l'Homme lors des contrôles frontaliers... [Lire la suite](#)

Energie



Le 14 septembre, le Parlement européen a voté une résolution pour l'intégrité et la transparence du marché de l'énergie. Visant à protéger les consommateurs, ce texte doit empêcher les ententes entre les différents opérateurs. Il devrait également servir de base au recensement de ces opérateurs, qui ne seraient autorisés qu'à condition de s'être inscrits dans un registre. Ce texte s'applique aux secteurs de l'électricité et du gaz naturel. Avec 616 voix pour, il a été adopté à une large majorité... [Lire la suite](#)

Matières premières



Le Parlement a également demandé que l'Union européenne se dote d'une stratégie ambitieuse et globale pour les matières premières. L'approvisionnement, l'utilisation et le recyclage doivent être mieux prévus, les matières premières étant nécessaires à toute la chaîne industrielle, et donc à l'économie, et ayant un impact écologique important... [Lire la suite](#)

Conseil :

Affaires générales



Lors du Conseil Affaires générales du 12 septembre, les ministres des Affaires étrangères des 27 Etats membres ont discuté du cadre financier pluriannuel 2014-2020. Le texte proposé par la Commission liste les plafonds de dépenses pour chaque domaine ; il constitue un outil de rigueur budgétaire ainsi qu'une définition des priorités pour l'action de l'Union européenne. Les ministres se sont mis d'accord sur la création d'une agence chargée de la gestion des systèmes informatiques liés aux demandeurs de visas et d'asile et aux migrants clandestins, dont le siège sera partagé entre Tallinn (Estonie), Strasbourg (France) et Sankt Johann im Pongau (Autriche). Ils ont également adopté la nouvelle directive Eurovignette, qui doit améliorer la qualité de l'air et de la circulation... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Diplomatie :

Afrique du Sud

Le 15 septembre, s'est conclu le 4e Sommet entre l'Afrique du Sud et l'Union européenne. Les deux parties ont discuté de la lutte contre le réchauffement climatique et la nécessité de trouver un accord post-



Kyoto, la situation au Soudan et l'importance du G20 dans la coopération financière et économique mondiale. La coopération entre l'Afrique du Sud et l'Union européenne a progressé en ce qui concerne l'aide pour le développement, le commerce, la santé, les Droits de l'Homme et les échanges dans les domaines de l'éducation et de la recherche... [Lire la suite](#)

Cour de Justice :

Pilote/limite d'âge



Dans un arrêt rendu le 13 septembre, la Cour de justice de l'Union européenne a rejeté l'imposition d'une limite d'âge pour l'activité de pilote de ligne. La Cour a en effet estimé que le paramètre de la forme physique, certes important, ne saurait être défini par une limite d'âge prédéterminée. En conséquence, imposer une limite d'âge ne sert qu'indirectement la sécurité aérienne, et ne peut donc être valablement utilisée en ce sens... [Lire la suite](#)

France/UK :

Sarkozy et Cameron en Libye



Le président français Nicolas Sarkozy et le Premier ministre britannique David Cameron se sont rendus le 15 septembre en Libye, tout d'abord à Tripoli puis à Benghazi. Lors de cette visite, qui est la première de dirigeants étrangers depuis la chute de Kadhafi, N. Sarkozy a déclaré à la foule présente : "Amis de Benghazi, maintenant nous vous demandons une chose: nous croyons dans la Libye unie, pas dans la Libye divisée" ; tandis que D. Cameron s'exclamait: "Votre ville a été une inspiration pour le monde entier, vous avez renversé un dictateur et vous avez choisi la liberté"... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Élections/Berlin



Lors du scrutin le 18 septembre dans le Land de Berlin actuellement détenu par les sociaux-démocrates, le SPD arrive en tête avec 28,3%, suivi de la CDU de la chancelière allemande Angela Merkel 23,4%, des Verts 17,6%, et de la Gauche (Die Linke) 11,7%. Le parti libéral (FDP), membre de la coalition gouvernementale au niveau fédéral, est chassé du parlement de Berlin faute d'atteindre la barre des 5%. A noter l'arrivée du parti des pirates (8,9%)... [Lire la suite](#)

Siemens/nucléaire



Le 18 septembre, l'entreprise allemande Siemens a annoncé renoncer à son activité dans le nucléaire, qu'elle juge sans issue depuis l'abandon de l'atome civil en Allemagne, pour se renforcer encore dans les énergies renouvelables. "Nous ne nous impliquerons plus dans la gestion totale de la construction de centrales nucléaires ou dans leur financement. Ce chapitre est clos pour nous", a déclaré Peter Löscher, PDG du groupe, dans un entretien à Der Spiegel... [Lire la suite](#)

Belgique :

Déblocage?



Le 16 septembre, Elio di Rupo, a annoncé avoir trouvé avec les 8 partis négociateurs un accord sur le dossier Bruxelles-Hal Vilvorde (BHV), emblématique du blocage institutionnel qui date des dernières élections de juin 2010 il y a 462 jours. Les partis politiques se sont mis d'accord sur la scission de BHV mais en contrepartie les habitants de ces communes conservent le droit de voter pour des listes bruxelloises. Désormais, les négociateurs s'attachent à trouver un accord sur le volet socio-économique ainsi que le transfert de compétence et la loi de financement. Par ailleurs, Yves Leterme, Premier ministre, a annoncé qu'il rejoindrait l'OCDE en qualité de secrétaire général

adjoint à la fin de l'année 2011... [Lire la suite](#)

Aide/Grèce



Les députés belges ont approuvé le 13 septembre, l'accord européen de sauvetage de la Grèce mis au point le 21 juillet pour les pays de la zone euro. La garantie de l'Etat belge au deuxième plan d'aide à la Grèce, qui passe de 15,3 milliards à 34,5 milliards d'euros, a été votée par 114 voix pour, contre 13 et 1 abstention... [Lire la suite](#)

Danemark :

Une femme Premier ministre?



Au Danemark, la coalition de centre-gauche emmenée par Helle Thorning-Schmidt, ancienne membre du Parlement européen, a emporté les élections législatives du 15 septembre. Cette victoire très serrée (89 contre 86 sièges), avec un taux de participation très élevé, met fin à dix années de gouvernement de centre-droit, mais ne donne la majorité absolue (90 sièges) à aucun camp. La création d'un gouvernement minoritaire, comme l'était le gouvernement sortant,, est très probable. Helle Thorning-Schmidt devrait devenir la première femme à occuper le poste de Premier ministre au Danemark... [Lire la suite](#)

Espagne :

Impôt/Fortune



Le ministère espagnol de l'économie et des finances a annoncé le 16 septembre que l'Espagne allait rétablir temporairement l'impôt sur la fortune, suspendu en 2008, une mesure qui devrait remporter environ un milliard d'euros. Cette mesure concerne environ 160 000 personnes... [Lire la suite](#)

Italie :

Rigueur



Le Parlement italien a adopté le 14 septembre un programme de rigueur de 54 milliards d'euros. Le plan d'austérité prévoit la hausse d'un point de la TVA, une hausse de la taxe sur les plus-values financières de 12,5% à 20% sauf pour les obligations d'Etat, une taxe sur les hauts revenus fixée à 3% à partir de 300 000 euros annuels, et un renforcement de la lutte contre l'évasion fiscale... [Lire la suite](#)

Lettonie :

OTAN



Le 13 septembre, le président de la Lettonie, Andris Berzins, a visité le siège de l'OTAN et rencontré le secrétaire général de l'OTAN, Anders Fogh Rasmussen. Au cours d'une conférence de presse commune, les deux hommes ont parlé de l'avenir de la coopération entre la Lettonie et l'OTAN en ces temps de crise économique. Il fut notamment question de la contribution budgétaire du pays à l'OTAN, que le président Berzins aimerait voir revue à la baisse et de la participation de la Lettonie aux opérations en Afghanistan... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Roumanie :

Révocation



Le Premier ministre roumain Emil Boc a révoqué le 16 septembre par surprise le ministre du Travail, un poste clé dans un pays engagé dans de profondes réformes sociales afin de réduire les déficits publics. Sebastian Lazaroïu a été révoqué à la suite de déclarations politiques dans lesquelles il critiquait l'organisation actuelle du parti démocrate-libéral (PDL) au pouvoir. Il sera remplacé par Sulфина Barbu, ancienne ministre de l'Environnement... [Lire la suite](#)

Ministère/Affaires européennes?



Le Premier ministre roumain, Emile Boc, a transmis aux deux chambres du Parlement ces propositions pour l'établissement d'un ministère des Affaires européennes. La première proposition détaille l'organisation et les missions de celui-ci ; la seconde porte sur la nomination de Leonard Orban, ancien Commissaire européen au multilinguisme, à la tête de ce ministère. Ce ministère aura à la fois la charge des relations de la Roumanie avec l'Union européenne, et celle de la gestion des fonds européens alloués à la Roumanie... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Avenir/UE



Dans un discours prononcé à la London School of Economics le 14 septembre, le vice-Premier ministre britannique, Nick Clegg, a réagi aux propos du ministre des Affaires étrangères, William Hague, selon lequel le Royaume-Uni devrait profiter de la crise de la zone euro pour renégocier ses relations avec l'Union européenne. L'important est de savoir comment "aider la zone euro à éviter d'autres turbulences" a déclaré Nick Clegg. Selon lui, il est également nécessaire d'"approfondir et d'élargir le marché unique"... [Lire la suite](#)

Croatie :

projet traité/adhésion UE



Le Premier ministre polonais Donald Tusk, dont le pays assume la présidence du conseil de l'Union européenne, a remis le 17 septembre à son homologue croate, Jadranka Kosor, un projet de texte du traité d'adhésion. La Croatie a achevé le 30 juin ses négociations d'adhésion à l'UE, entamées en 2005, et devrait devenir le 28e membre de l'Union européenne le 1er juillet 2013... [Lire la suite](#)

Turquie :

Allemagne



Le président turc Abdullah Gül effectue depuis le 18 septembre une visite officielle de quatre jours en Allemagne au cours de laquelle le principal sujet abordé est le processus d'adhésion de la Turquie à l'Union européenne. Le président Christian Wulff à l'issue de sa rencontre le 18 septembre avec A. Gül a déclaré que la Turquie était un partenaire très important pour l'Allemagne... [Lire la suite](#)

OCDE :

Education



L'Organisation de coopération et de développement économiques a publié le 13 septembre un rapport "Regards sur l'éducation" qui montre l'importance des études en période de crise : "Les diplômés de l'enseignement supérieur sont beaucoup moins nombreux à avoir perdu leur emploi pendant la crise économique mondiale que ceux qui ont quitté l'école sans qualification". Les gouvernements doivent investir dans l'éducation conclut l'étude ; en effet à long terme cet investissement leur sera bénéfique : les plus diplômés ne solliciteront pas d'aides au chômage et les plus qualifiés mettront leurs compétences au profit de leur pays... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Commerce extérieur



Le 16 septembre, Eurostat a publié les chiffres du commerce extérieur de l'Union européenne pour juillet 2011. Si la zone euro affiche un excédent de 4,3 milliards, en léger retrait par rapport à l'année précédente, les 27 pays de l'Union européenne affichent en revanche un déficit de 8 milliards d'euros, en hausse de 500 millions par rapport à juillet

Emploi



Le 15 septembre, Eurostat a publié des chiffres montrant une très légère reprise de l'emploi. Il a progressé de 0,3% dans la zone euro et de 0,2% dans l'ensemble des pays de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Industrie



Les chiffres publiés par Eurostat le 15 septembre montre une reprise de l'activité industrielle en juillet par rapport à juin, où celle-ci avait décliné. La hausse reste néanmoins nettement inférieure aux chiffres de l'année dernière : 1% pour la zone euro au lieu de 4,2%, 1,1% pour l'Union européenne au lieu de 3,6%... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Crise/Solidarité UE



Le Centre d'information et de recherche sur l'Allemagne contemporaine a publié un article de Hans-Helmut Kotz, Jan Pieter Krahen, Christian Leuz et Helmut Siekmann : "Crise européenne. Plutôt que des Eurobonds, concevoir une 'Union de développement moderne'". Dans cette étude, les auteurs définissent une troisième voie, entre solidarité aveugle et repli sur soi, et préconisent de concilier la solidarité communautaire aux responsabilités nationales. Ils appellent par ailleurs à bien identifier et différencier les problèmes auxquels la zone euro est confrontée : manque de liquidités, solvabilité incertaine, etc. Les réponses doivent permettre aux Etats de proposer des solutions structurelles... [Lire la suite](#)

UE-Russie



L'Institut allemand pour les relations internationales et de sécurité a publié une étude sur les relations entre l'Union européenne et la Russie. L'auteur, Susan Stewart, conteste la probabilité d'une modernisation progressive du pays, telle qu'elle a été annoncée par le Président russe Dmitri Medvedev... [Lire la suite](#)

Opinion transatlantique



La 10ème enquête annuelle de Transatlantic Trends vient d'être publiée ; cette enquête annuelle complète sondant l'opinion publique aux États-Unis et en Europe a été réalisée entre le 25 mai et le 17 juin 2011 aux États-Unis, en Turquie et dans 12 États membres de l'Union européenne. Le sondage révèle que les Américains semblent se désintéresser de l'Europe : la majorité des personnes interrogées affirment que leurs intérêts nationaux sont davantage liés aux pays d'Asie qu'à l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Publications :

Les Européens



Le nouveau numéro de la Revue "Questions internationales" publié par la Documentation française est consacré aux Européens et à l'identité européenne. Les différentes contributions portent sur l'Europe et ses cultures, les valeurs européennes, sur l'émergence incertaine d'une communauté politique européenne..... [Lire la suite](#)

Culture :

Expo/Rome

Jusqu'au 13 octobre, les marchés de Trajan, au coeur de Rome,



accueillent une exposition "Meet Design" regroupant des oeuvres de grandes figures du design italien (le fauteuil "Distex" de Gio Ponti, la lampe "Bali" de Bruno Munari), mais aussi des projets d'avant-garde. L'évènement organisé à l'occasion du 150e anniversaire de l'Unité italienne combine "l'Antique et le moderne"... [Lire la suite](#)

Biennale sculpture



La propriété Caillebotte accueille à Yerres (France) jusqu'au 27 novembre la 3ème Biennale de sculpture réunissant 40 artistes modernes et contemporains et plus d'une centaine d'œuvres réunis autour du thème : "Inventer des mondes singuliers". Trois générations de sculpteurs cohabitent parmi lesquels : Eugène Dodeigne, Jean Dubuffet, Bernar Venet, Agnès Bracquemond, Damien Cabanes, Alain Kirili, Denis Monfleur... Les différentes œuvres sont présentées dans les divers espaces du Centre d'art, dans le Parc et à l'Orangerie... [Lire la suite](#)

Festival / San Sebastian



Le 59e Festival de San Sebastian consacré au cinéma se tient jusqu'au 24 septembre, pour la première fois sous la houlette de José Luis Rebordinos. Le jury, présidé par la comédienne américaine Frances McDormand pour cette édition 2011, décernera le "Coquillage d'or" au meilleur film de la compétition internationale lors de la cérémonie de clôture... [Lire la suite](#)

Exposition/Paris



Le Musée Jacquemart-André consacre une exposition à Fra Angelico, peintre italien "des Lumières", du 23 septembre au 16 janvier 2012 avec la présentation de 25 de ses oeuvres majeures mais également des panneaux réalisés par des peintres l'ayant côtoyé (Lorenzo Monaco, Masolino). Il s'agit du premier évènement réalisé par un musée français consacré à Fra Angelico... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



19-20 septembre
Conseil "Agriculture et Pêche"



21 septembre
Parlement européen, Bruxelles
Conférence "Femmes d'Europe&Initiative citoyenne"



22-23 septembre
Conseil "Justice et affaires intérieures"



23 septembre
Réunion ministérielle G20 sur le Développement



26 septembre
Conseil "Affaires étrangères"



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Magali Balent, Pauline Desmarest, Charles de Marcilly, Pierre Thibaudat ;
Venise Ollivier, Jan Wilker

Rédacteur en chef : Pauline Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}